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Chères donatrices et chers donateurs,

À la suite de l’envoi de notre dernière infolettre, plusieurs d’entre vous nous 
ont  fait part de votre optimisme envers la vitalité de la Fondation et du 
Grand Séminaire. 

Nous nous retrouvons maintenant au début d’une nouvelle année académique 
porteuse d’avenir au Grand Séminaire de l’Archidiocèse de Montréal et je ne 
peux que me réjouir en voyant le nombre de leaders catholiques qui s’inscrivent 
dans les différents cours de théologie, philosophie et pastorale. 

Vous comprendrez donc que le rôle de la Fondation du Grand Séminaire de 
Montréal devient encore plus vital que jamais pour permettre au Grand 
Séminaire de poursuivre adéquatement sa mission de formation. 

Comme vous le savez peut-être, les travaux majeurs de rénovations et la mise 
à jour des locaux au 6895 rue Boyer sont maintenant terminés, le tout grâce 
à  votre générosité. Pour l’année 2022, notre aide financière envers le 
Grand Séminaire s’élève à 587 669 $. 

Nous pouvons désormais aligner nos priorités envers le cœur de notre mission, 
c’est-à-dire appuyer le Grand Séminaire de l’Archidiocèse de Montréal dans sa 
mission de formation. 

Nos efforts de collecte de fonds se doivent à nouveau de porter fruits afin 
de pouvoir conserver la qualité du corps professoral actuel et attirer de 
nouveaux collaborateurs pour la formation de nos leaders catholiques. 

Tous les professeurs qui enseignent actuellement au Grand Séminaire de 
l’Archidiocèse de Montréal le font principalement par conviction sachant que 
d’autres opportunités seraient plus à leur avantage. 

Cette année, la Fondation du Grand Séminaire vous sollicite humblement afin 
de faire fructifier le montant de notre capital de 600 000 $. Votre apport, quel 
qu’il soit, nous permettra certainement d’atteindre cet objectif. 

Soyons toutes et tous soucieux de transmettre aux jeunes d’aujourd’hui et de 
demain nos valeurs de foi et de leur enseigner l’histoire et l’évolution de la 
religion catholique au Québec. 

En vous remerciant de votre précieuse collaboration envers notre mission, 
veuillez recevoir, chères donatrices et chers donateurs, mes plus 
cordiales salutations.

— Sébastien Froidevaux
Directeur général de la Fondation du Grand Séminaire de Montréal

Dons en ligne : jedonneenligne.org/fgsm/dg

https://jedonneenligne.org/fgsm/dg/


Le 28 août dernier, M. Guy Guindons, PSS - recteur du Grand Séminaire de 
l’Archidiocèse de Montréal a donné sa conférence inaugurale de l’année 2023-2024 
en présence de la communauté du GSAM. En voici quelques extraits :

Le thème de l’année 2023-2024

« Le Grand Séminaire actuellement s’insère dans un grand mouvement de renouveau. La mission 
du Grand Séminaire est de travailler et d’investir sur des pierres vivantes afin de former les futurs 
prêtres et leaders catholiques de demain. Notre appel, notre espérance et notre mission est 
d’investir dans les personnes en donnant une formation de qualité et adéquate afin de discerner les 
appels de l’Esprit Saint pour l’Église et le monde d’aujourd’hui. »

« Le Collège des Formateurs a fait une réflexion profonde face au défi de l’ère numérique dans 
laquelle on communique principalement par les médias sociaux, les téléphones intelligents et les 
ordinateurs. En sachant que tous les cours que nous donnons sont comodales, c’est-à-dire qu’ils se 
donne en présentiel et que les gens qui sont dans les banlieues ou les régions éloignées peuvent 
suivre les cours par les moyens modernes de communication. Par le fait que les futurs prêtres, les 
personnes consacrées, les agentes et agents de pastorale et les jeunes leaders nous ont signifié 
leur besoin de se retrouver et vivre des moments de fraternité entre eux, nous avons donc choisi 
comme thème pour la nouvelle année : La fraternité avec Jésus, entre prêtres, entre frères et avec 
tous. » Ac 2,42-47

« Pour nous, la fraternité n’est pas un concept, une idée politique, ni un programme social. 
La fraternité prend sa source dans le cœur de Dieu. La fraternité n’a de sens que si elle prend pour 
modèle la Trinité. »

« L’être humain, par don de la grâce de Dieu, est appelé à vivre une fraternité qui prend sa source 
en Dieu pour témoigner de la Bonne Nouvelle. »

« Comme disciples missionnaires, nous sommes appelés à témoigner et être artisans de la fraternité. »

La formation des futurs prêtres
« Le prêtre est appelé à être un évangélisateur et, comme le Christ, il annonce la Bonne Nouvelle 
autant dans les lieux de culte, sur les places publiques, dans les maisons que dans les périphéries. »

« Cette formation intégrale se vivra par cinq types de formation que le candidat au presbytérat 
intègrera dans sa vie. Le défi des futurs prêtres est celui de l’assimilation, la digestion et l’intégration 
des nombreux contenus, savoir-faire, savoir-être et savoir transmettre, que nous leur donnons. Ce 
processus se vivra par un mot « formation » qui se conjugue dans cinq aspects : la formation 
humaine, la formation spirituelle, la formation liturgique, la formation pastorale-missionnaire et la 
formation intellectuelle. »

« L’évangélisation doit être un processus de formation permanente, car les générations se suivent 
et chacune a à entendre la Bonne Nouvelle de manière nouvelle. C’est aussi ainsi pour la formation 
des prêtres, chaque nouvelle génération de séminariste est différente des autres générations et 
demande une adaptation pour le programme de la formation. »

Guy Guindon, PSS
Recteur, Grand Séminaire de 
l’Archidiocèse de Montréal

La fraternité avec Jésus, entre prêtres, entre frères et avec tous



« La formation des futurs prêtres ne se fait pas en silo, mais dans une dynamique ecclésiale. Le 
Grand Séminaire est au cœur de l’île de Montréal, mais il est aussi au cœur de l’Église pour témoigner 
que Jésus-Christ est toujours vivant et agissant pour le Salut de tous. »

« Le Grand Séminaire offre plusieurs types de programme. Il y a bien sûr le programme pour la 
formation presbytérale qui est composé d’une majeure en philosophie, d’un baccalauréat canonique 
et d’un certificat en pastorale. Nous avons aussi un certificat en théologie pour les candidats pour 
le diaconat permanent. Nous proposons pour les laïcs tous ces parcours déjà mentionnés et 
également un certificat en études bibliques. Nous commencerons à offrir de la formation permanente 
dès cet hiver pour les prêtres et les diacres. Nous réfléchissons également à donner un autre cours 
sur les outils de communications et comment les utiliser dans le ministère pastoral. Ce n’est que le 
début du renouvellement de toute la formation qui est offerte aux futurs prêtres et à tous ! »

« Le Grand Séminaire est le lieu de formation des futurs prêtres, des candidats au presbytérat des 
communautés religieuses, des diacres permanents, mais il s’est ajouté au cours des trois dernières 
années la formation à distance et nous collaborons avec plusieurs diocèses pour la formation des 
leaders laïcs autant au Québec que dans d’autres régions du Canada. »

 L’intégral du texte sera publié sur le site Web du  
Grand Séminaire de l’Archidiocèse de Montréal ici

Le 28 août dernier, la communauté de Grand Séminaire de l’Archdiocèse s’est réunie pour une 
conférence inaugurale et un repas fraternel en vue de la rentrée académique.

Photo : Bruno Olivier

https://gsam-montreal.org/cours-offerts/#conferences


Cet été, nous avons eu le privilège de faire un pèlerinage aux 
Journées mondiales de la jeunesse (JMJ) qui avaient lieu du 
30 juillet au 6 août à Lisbonne, attirant plus d’un million et 
demi de jeunes croyants du monde entier, venus à la rencontre 
du pape François. 

Avant de nous rendre à Lisbonne pour ce rassemblement de 
grande envergure, nous avions décidé de débuter notre 
périple en passant une semaine en Italie : à Rome et à Assise. 
Quoi de mieux, en effet, pour faire la pleine expérience de 
l’universalité de l’Église catholique, que de visiter la mère de 
toutes les églises, la Basilique Saint-Pierre de  Rome au 
Vatican, et la tombe de l’un de ses plus grands saints, Saint 
François d’Assise ! Après ces visites qui nous ont ramenées 
aux premiers siècles de l’Église (pour Rome) et au Moyen-Âge 
(pour Assise), nous avons mis le cap sur Faro, à l’extrême sud 
du Portugal où des chrétiens du diocèse d’Algarve nous 
accueillaient dans cette pittoresque ville balnéaire pour en 
découvrir les charmes et l’histoire. Après ces deux semaines 
d’incursions dans le temps et les  cultures, nous sommes 
arrivés à Lisbonne.

Très animées, les JMJ se sont avérées pour nous une véritable 
rencontre avec l’Église d’aujourd’hui, celle de  l’unité entre 
toutes les cultures. Nous étions logés dans un centre 

communautaire de Belas, une banlieue campagnarde, au nord 
de la capitale. Les bénévoles, pères et mères de familles et 
même les enfants, nous accueillaient chaque jour et nous 
préparaient le petit-déjeuner. Leur dévouement et leur 
générosité nous ont beaucoup touchés. Le matin, nous nous 
rendions à la petite église locale pour célébrer l’eucharistie 
avec d’autres canadiens, puis assistions à  une séance de 
catéchèse « Rise-up » sous forme de  groupe de discussion 
animé par un évêque. Ces rencontres à l’échelle humaine sur 
des sujets de foi furent très édifiantes et nous ont permis de 
connaitre des gens de foi du diocèse de Marseille, entre autres. 
L’après-midi, nous étions libres d’assister aux activités 
proposées dans la ville, munis de titres de transport illimité et 
d’une carte de restauration nous offrant un repas dans le 
restaurant participant de notre choix. Quelle liberté de se 
promener dans les rues de cette magnifique capitale 
portugaise où abondent rencontres et découvertes !

Les deux premiers rassemblements du pape François se sont 
déroulés les 3 et 4 août dans un immense parc surplombant 
la ville où convergeaient les centaines de milliers de pèlerins 
agitant des drapeaux aux nombreuses couleurs. C’est le 
lendemain, le samedi soir, qu’a eu lieu un événement 
particulièrement marquant : la veillée de prière. Passer une 
nuit entière à la belle étoile, dans un champ au bord du fleuve 

Journées mondiales de la jeunesse
Témoignage de Félix Lamontagne, séminariste

 Du haut du Château São Jorge à Lisbonne, Félix Lamontagne, 
séminariste est accompagné de M. Guy Guindon, recteur du  
Grand Séminaire de Montréal.

La délégation Canadienne était nombreuse au Portugal. Ici, 
une partie de la cohorte était à Belas, dans la région de 
Lisbonne, là où les catéchèses «Rise-up» ont eu lieu.
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1. 
Les pèlerins se sont rassemblés pour la veillée de prière au parc Tejo,  
à Lisbonne. Une expérience hors du commun ! 

2.  
Des centaines de milliers de jeunes étaient rassemblés dans la joie 
lors de la veillée de prière au parc Tejo, à Lisbonne.

3. 
Les rencontres entre pèlerins de différentes régions du monde sont 
nombreuses durant une JMJ. Le recteur du GSAM et Félix 
Lamontagne ont fait de nombreuses rencontres enrichissantes 
tout au long de leur voyage !

Tejo, à  se recueillir en compagnie d’une foule de 1,5 million 
de pèlerins est une expérience fabuleuse. C’est là que le mot 
« communion » prend tout son sens. J’ai été inspiré de voir 
tous ces jeunes venus des quatre coins du monde pour vivre 
ces moments uniques qui rappellent le passage de l’Apocalypse 
dans lequel on parle d’une foule innombrable de toutes 
nations, tribus, peuples et langues qui se tiennent devant le 
trône de l’Agneau (cf. Ap 7, 9) ! Après à peine quelques heures 
de sommeil, nous nous réveillions dès 6h30 du matin, au son 
de la musique rythmée produite par le DJ Padre Guilherme. 
Enfin, tous cordés sur nos sacs de couchages, nous assistions 
à la messe de clôture du dimanche de la Transfiguration 
célébrée par le pape François. Jamais nous n’oublierons cette 
expérience qui nous a affermi dans cette certitude intérieure : 
Dieu est proche. Il nous veut des témoins unis et sûrs de son 
Amour.

«  Qu’ils soient un en nous, eux aussi,  
pour que le monde croie que tu m’as envoyé. » 

    (Jn 17, 21)

Cette expérience si riche m’a permis de constater une chose : 
la foi chrétienne est une force. Elle nous insuffle la capacité 
de s’ouvrir à l’autre et de l’écouter véritablement. Notre foi 
chasse la peur et nous permet de demeurer dans une 
joie authentique. 



 

Paul-Émile Durand
Séminariste en théologie 1

Neuvième enfant d’une famille de Québec, j’ai grandi dans la 
Capitale Nationale jusqu’à mes 20 ans. J’y ai fait mon secondaire 
au Petit Séminaire Diocésain de Québec, puis un diplôme de 
Sciences, Lettres et Arts avant de partir en Suisse pour un an de 
formation intégrale et fondamentale à l’Institut Philanthropos. 
J’ai ensuite entrepris un baccalauréat en philosophie à 
l’Université Laval, avec une deuxième année de ce programme 
en échange à Paris. Cette année fut l’occasion de vivre dans une 
paroisse extrêmement vivante de la Ville Lumière : la découverte 
de la vie des prêtres dans leur quotidien fut un apport 
considérable pour mon discernement vocationnel, qui était déjà 
bien avancé à l’époque. C’est après ces quelques années de 
préparation et de discernement que je suis entré à Ars en 
propédeutique, le village du Saint Curé. Après y avoir passé trois 
années, soit une de propédeutique et deux de philosophie, je 
reviens au pays afin d’y rencontrer et d’y vivre l’Église qui s’y 
trouve. Ainsi, je serai en insertion pastorale à la paroisse Saint 
Maxime, à Laval, pour l’année 2023-2024.

Voici une citation de l’Évangile qui me touche et m’interpelle : 
« Vous connaîtrez la Vérité, et la « Vérité » vous rendra libre. » 
(Jean 8, 32).

 

François Roy
Séminariste en stage 1

Je suis né au Québec et j’ai grandi dans la ville de Gatineau. 
À  la suite d’une expérience vécue dans une communauté 
franciscaine et après avoir entrepris des études en philosophie, 
j’ai fait la demande afin d’entrer au Séminaire comme candidat 
à la prêtrise.
Je suis actuellement en stage pastorale à la paroisse cathédrale 
Marie-Reine-du-Monde.

Une parole de l’Écriture qui me rejoint : « Venez à moi vous tous 
qui peinez sous le poids du fardeau, et moi, je vous procurerai le 
repos » (Mt 11, 28).

 

Stéphane Germain
Séminariste en année de stage 2

Je suis né à Québec et j’ai grandi dans cette ville.

J’ai travaillé une dizaine d’années comme animateur culturel et 
comédien. Puis, j’ai vécu 7 ans dans un monastère. Je poursuis mon 
stage comme diacre transitoire à la Paroisse Saint-Luc/St. Luke.

Un de mes passages bibliques préférés : « …ma parole, qui sort de 
ma bouche, ne me reviendra pas sans résultat, sans avoir fait ce qui 
me plaît, sans avoir accompli sa mission » (Is 55, 11).

 

Félix Lamontagne
Séminariste en année pastorale

Je suis né à Ottawa de parents québécois et j’y ai grandi jusqu’à 
l’âge 17 ans. Avide de découvertes et aimant la science, je suis 
allé vivre dans la fascinante ville de Montréal pour y faire des 
études en génie mécanique à Polytechnique car, disais-je : « mon 
but, c’est d’être utile ».
N’ayant pas grandi dans un milieu pratiquant, ma vie n’était pas 
appuyée sur des valeurs morales et, après avoir rencontré 
différents défis et m’être retrouvé sans emploi, je me suis posé 
la question : « Qu’est-ce que je veux faire de ma vie » ? 
« Comment puis-je être vraiment utile ? Après quelques mois 
de pratique de spiritualité orientale, j’étais persuadé de la 
nécessité de prendre soin de mon âme par la prière, le jeûne et 
la charité, et que le but de ma vie était de servir.

À la suite d’une rencontre providentielle avec une dame âgée, 
que je me suis mis à aider à se rendre à l’église chaque jour, j’ai 
compris que c’était un cadeau inouï de pouvoir servir Dieu 
chaque jour en aidant cette dame. À travers elle et le prêtre de la 
paroisse que j’ai rencontré, j’ai peu à peu compris que c’est Jésus 
qui m’appelait à le suivre.

En année pastorale à la paroisse St Isaac Jogues « J’ai demandé 
une chose au Seigneur, la seule que je cherche : habiter la maison 
du Seigneur tous les jours de ma vie » (Ps 26, 4).

Présentation des séminaristes 
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David Oh
Séminariste en théologie 3 et stage 1

Je suis né en Corée du Sud. J’ai grandi et fait mes études en génie 
électrique aux États-Unis. J’ai ensuite travaillé dans ce domaine à 
Vancouver avant de m’installer à Montréal.

Je suis séminariste pour l’archidiocèse de Montréal, en année 
d’insertion pastorale à la paroisse Saint-Gilbert. Un de mes 
passages bibliques préférés, c’est : « Demeurez en moi, comme moi 
en vous » (Jn 15, 4).

 

Jonathan Baker 
Séminariste en stage 1

Je suis né et j’ai grandi à Montréal. Avant d’entrer au séminaire, j’ai 
étudié la philosophie et la théologie au collège Our Lady Seat of 
Wisdom à Barry’s Bay, en Ontario, et obtenu un baccalauréat en 
philosophie de l’Université franciscaine de Steubenville, Ohio.

Je suis actuellement séminariste pour l’archidiocèse de Montréal 
en théologie 2. Un de mes passages bibliques favoris est : « Je suis 
venu jeter le feu sur la terre… » (Lc 12,49).

 

Hugues Gagnon-Boisvert
Théologie 3 et maîtrise. Insertion pastorale 
à la paroisse St-Arsène.

Originaire de la région de Victoriaville, je suis l’aîné d’une famille de 
cinq enfants. J’ai vécu ma jeunesse en milieu rural pour ensuite 
déménager dans la métropole et entamer des études universitaires 
en génie géologique. Ayant œuvré neuf ans au sein d’une firme de 
génie conseil dans le domaine de l’environnement, une expérience 
spirituelle significative m’a amené à élargir mon horizon 
vocationnel et à considérer de consacrer ma vie à Dieu. J’ai alors 
dit : « me voici » (Is 6, 8) !

 

Samy Rekik
Philosophie 1. Insertion pastorale  
à la paroisse St-Arsène.

Je suis né à Repentigny et j’ai grandi à Montréal. Je me suis 
converti à l’âge de 20 ans étant donné que je ne viens pas d’une 
famille chrétienne. À l’âge de 21 ans, j’ai été baptisé à la paroisse 
Sainte-Maria Goretti et plus tard dans la même année, j’ai 
discerné l’appel au sacerdoce. Avant mon baptême, j’ai étudié 
deux ans en science politique à l’université McGill et ensuite j’ai 
été pendant une année comme étudiant externe au GSAM dans 
le programme de théologie. L’année suivante, je suis entré 
en  propédeutique et désormais je suis séminariste pour 
l’archidiocèse de Montréal avec un grand désir de devenir prêtre.

 

Fritznel Mertyl
Séminariste en stage 2

Je suis Mertyl Fritznel, je suis Haïtien. J’ai travaillé comme 
professeur de mathématiques et de chants religieux au collège 
congréganiste des filles du Sacré-Cœur. J’ai été professeur de 
sciences sociales, de littérature haïtienne, de catéchisme, de 
philosophie à l’école congréganiste de Saint-Alphonse-de-Liguori. 
J’ai été le directeur de cette institution pendant deux ans. Je suis 
diplômé en communication du journalisme à l’ISNAC/Haïti. J’ai 
complété mes études philosophiques et théologiques au Grand 
Séminaire Notre-Dame-d’Haïti. J’ai décroché des ceratias en 
management, en protection des mineurs et je suis diplômé en 
anglais aux États-Unis.

Je poursuis mon stage dans le diocèse Saint-Jean-Longueuil en 
tant que diacre transitoire. 

Un des versets bibliques qui m’interpellent le plus est : « Non pour 
être servi mais pour servir » (Mt 20, 28).
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